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Escala Crítica/Columna diaria

  *Será José Luis Lezama, tenosiquense, subsecretario con AMLO  *El investigador de Colmex,
preocupado por una acción integral
 
*Evitar los efectos de la petrolización y la devastación del entorno
 
 
Víctor M. Sámano Labastida
 
 
UNO DE LOS GRANDES desafíos que deberá atender el país, y por supuesto el próximo
gobierno, es el relacionado con el medio ambiente. Me comentó el doctor José Luis Lezama
hace seis años con respecto a la alternancia en Tabasco y que se puede aplicar a las
circunstancias actuales a nivel nacional: hay que hacer frente a problemas estructurales,
impulsando un desarrollo sustentable y con la población como aliada efectiva para los cambios.
 
   
 
Tras señalar entonces (noviembre de 2012), que el desarrollo sustentable requería de una
gestión integral de todas las dependencias y de los esfuerzos institucionales y sectoriales,
subrayó: tenemos que aprender que “con la naturaleza no podemos usar los mismos recursos
de manipulación del lenguaje político que usamos con los ciudadanos. Si hacemos eso se nos
va a revertir. Nada más pensemos en los efectos que provocó en Estados Unidos la tormenta
Sandy –sólo por citar un ejemplo-: en el país más desarrollado del mundo, dañando a la ciudad
emblemática Nueva York, poniéndola de rodillas. Ese es el poder de la naturaleza”.
 
 
BUSCAR LOS EQULIBRIOS
 
 
PRECISAMENTE ayer la licenciada Josefa González Blanco Ortiz Mena, propuesta por Andrés
Manuel López Obrador para encabezar la Secretaría del Medio Ambiente anunció que José
Luis Lezama fue invitado para ser Subsecretario de Planeación y Política Ambiental en el futuro
gobierno federal. El tenosiquense agradeció la oportunidad de trabajar para “dignificar de
manera simultánea a la naturaleza y  a las personas”.
 
Del tema he conversado en varias ocasiones con el doctor Lezama, destacado académico e
investigador de ciencias ambientales del Colegio de México, seriamente preocupado por el
modelo de crecimiento impuesto en el país y, sobre todo en Tabasco, donde la petrolización de
la economía y el monocultivo  -en diferentes etapas- marcaron una tendencia de destrucción de
la naturaleza y de las relaciones sociales.
 
Otro investigador, conocido entre la comunidad científica de Tabasco, Rodolfo Uribe Iniesta de
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la UNAM, ha expresado su preocupación por los efectos de un crecimiento depredador
impuesto sobre todo por el neoliberalismo en el país, pero también hace unos días expuso en
el diario La Jornada la inquietud de un segmento de la población por el impacto ambiental de
los 25 proyectos “de desarrollo para el próximo sexenio”. En particular se ha referido al
aeropuerto en Texcoco, el Tren Maya y el Proyecto Transístmico y la refinería en Dos Bocas,
Paraíso. Reconoce la importancia de la infraestructura, pero deben considerarse “los efectos
ambientales y socioculturales”, apunta.
 
En reiteradas ocasiones, López Obrador ha expresado su compromiso con una política pública
integral en materia ambiental “que involucre a todos los sectores de la sociedad”. 
 
 
EN CARNE PROPIA
 
DE HECHO, uno de los ejes de la lucha  encabezada por el ahora Presidente electo a finales
de los años ochenta y principios de los noventa en Tabasco fue el reclamo de las comunidades
ante los daños ocasionados por la industria petrolera; a estas exigencias se sumó la
vulnerabilidad de la entidad por el manejo de las presas. 
 
Se cuidará, sostiene AMLO, que sea mínimo el impacto ambiental de la amplia infraestructura
necesaria para el desarrollo de las regiones del sureste tradicionalmente abandonadas.
 
El tema ambiental, como le decía, es de particular interés para Tabasco. Las catástrofes
patrimoniales y sociales padecidas en el estado tienen estrecha relación con la explotación de
los recursos naturales.
 
La futura titular del Medio Ambiente expresó públicamente la necesidad de consultar a las
comunidades y pueblos originarios ante todo proyecto gubernamental; de la misma forma,
impulsar la reconstrucción del tejido social, generar una economía solidaria mediante el
aprovechamiento sustentable de los recursos. Seguramente muchos lectores se preguntarán
qué es el tan traído y llevado concepto del tejido social. Un tema pendiente.
 
González Blanco, originaria de Chiapas, sostiene lo que denomina “un enfoque biocéntrico”
que plantea conservar y restaurar el patrimonio natural y biológico del país, sin ignorar la
necesidad de impulsar el desarrollo, pero con carácter sustentable. Un cambio profundo al
esquema neoliberal y al llamado capitalismo salvaje.
 
 
AL MARGEN
 
 
EN RELACIÓN a la solicitud de los diputados para la comparecencia de los titulares de las
secretarías de Finanzas y Salud, así como por la falta de pagos en algunas dependencias, el
gobernador Arturo Núñez comentó ayer: “Se presentó ayer la propuesta (de comparecencias),
se turnó a comisiones y en el momento que la dictaminen estamos en la mejor disposición de
acudir al Congreso del estado para lo que sea necesario; seguramente puede ser antes de la

 2 / 3



AMLO, los desafíos de la crisis ambiental; fomentar el desarrollo sin destruir

Escrito por Editor
Jueves, 13 de Septiembre de 2018 00:43 - 

glosa (del informe). Es un problema que vamos superando y vamos a dar solución, está
presupuestado pero no necesariamente recaudado y la recaudación ha caído por la debacle
petrolera”. 
 
FEDERICO Madrazo anunció que deja la dirigencia estatal Partido Verde (PVEM), que asumió
a finales del 2014 y cuyo periodo estatutario concluía en el 2020. Aseguró que no tiene
invitación alguna de Morena, partido al cual el PVEM a nivel nacional le cedió cinco diputados
para darle mayoría absoluta en el Congreso federal. Sostiene que cumplió su ciclo. El PVEM
rompió ya su alianza histórica con el PRI; en Tabasco esto sucedió desde el 2015.
(vmsamano@hotmail.com)
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